

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 35 (1998)
Heft: 1337

Artikel: Sécurité sociale : le bénévolat est une profession d'avenir
Autor: Guyaz, Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1010045>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le bénévolat est une profession d'avenir

Le bénévolat est un phénomène mal connu et peu reconnu.

Pourtant le réservoir potentiel de bénévoles est en accroissement dans nos sociétés.

ANS LE DOMAINE social, la distinction entre bénévolat et professionnalisme recouvre souvent des préjugés politiques: la dame patronnesse est forcément de droite et les bonnes œuvres sont un don culpabilisant alors que le travailleur social, muni de sa (bonne) conscience de classe, compense les déséquilibres d'une société injuste. Cette imagerie traditionnelle n'est sans doute pas entièrement fausse. Mais il se trouve que ces deux formes d'aide sociale ne s'opposent pas. De récents résultats semblent montrer que le développement du professionnalisme va même de pair avec l'accroissement du bénévolat.

Bénévoles bouche-trous

Dans le cadre d'un programme de recherche sur l'aide bénévole, les structures d'accueil de la petite enfance ont été examinées dans quatre villes: Nyon, Yverdon, Martigny et Thoune. Les deux villes vaudoises possèdent les équipements les plus développés. Elles sont aussi celles qui comptent le plus grand nombre de bénévoles et de personnes dans des situations intermédiaires comme les mamans de jour. En fait, le facteur le plus important semble être la sensibilité des autorités

face à la nécessité de mettre sur pied des structures d'accueil. Le climat ainsi créé favorise aussi bien le salariat que la gratuité monétaire.

Des phénomènes similaires ont été mis en évidence pour les soins à domicile. C. Bovay, R-J. Campiche et J-P. Tabin notent que les professionnels ont l'avantage de la continuité et de la disponibilité et les bénévoles celui du faible coût. Ces derniers sont de plus en plus considérés comme force d'appui au travail des spécialistes. Ils sont utilisés dans des tâches administratives plutôt que sur le terrain.

La situation du bénévolat social en Suisse est mal connue. Les auteurs reconnaissent que c'est un domaine ignoré, sans aucune transparence. En fait tout se passe comme si le bénévolat était là pour combler un manque, boucher des trous dans l'attente du recours aux salariés qualifiés. Or nous vivons dans une société où la part des inactifs «en bonne santé» ne cesse de croître par le jeu du vieillissement de la population, des progrès de la médecine et des préretraites. Le nombre des personnes disponibles pour des activités d'utilité sociale n'a sans doute jamais été aussi grand et le dédain des pouvoirs publics pour le bénévolat jamais aussi prononcé. Au-delà des clivages politiques, un champ de réflexion nouveau qui mériterait d'être exploré. *jg*

J. Sommer, S. Schütz, *Changements des modes de vie et avenir de la sécurité sociale*, PNR 29, Réalités sociales

NOTULE

Arme de poche contre le blanchissage

POUR CEUX QUI en ont manqué l'édition originale, *La justice ou le chaos*, (Stock 1996) vient de paraître en Livre de Poche.

L'auteur, Denis Robert, journaliste à *Libération* jusqu'en 1995, romancier, a rencontré les sept juges européens signataires de l'Appel de Genève.

Bernard Bertossa, procureur général à Genève, est l'homme charnière du livre. Son interview décrit clairement les méthodes de blanchissage de l'argent sale et les moyens de les combattre. *jpb*

IMPRESSION

Rédacteur responsable:
Jean-Daniel Delley (*jd*)
Rédaction:

Claude Pahud (*cp*), Géraldine Savary (*gs*)
Ont collaboré à ce numéro:

Jean-Pierre Bossy (*jpb*)
André Gavillet (*ag*)
Jacques Guyaz (*dg*)
Charles-F. Pochon (*cfp*)
Anne Rivier
Albert Tille (*at*)

Composition et maquette:

Françoise Gavillet, Claude Pahud,
Géraldine Savary

Secrétariat: Murielle Gay-Crosier

Administratrice déléguée: Luc Thévenoz

Impression:

Imprimerie des Arts et Métiers SA,
Renens

Abonnement annuel: 85 francs

Étudiants, apprentis: 60 francs

Administration, rédaction:

Saint-Pierre 1, case postale 2612

1002 Lausanne

Téléphone: 021/312 69 10

Télécopie: 021/312 80 40

E-mail: domaine.public@span.ch

CCP: 10-15527-9